



CULTURA ADN para resolver cuál fue el paradero del cráneo de Goya **P29**



BRASIL El baile funk que mueve las favelas de São Paulo **P6**

El precio de los alimentos se dispara en el mundo

Varios informes achacan la escalada al aumento de la demanda de carne

LUIS DONCEL, Madrid

Tras años de comida barata, el índice de precios de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) alcanzó en noviembre su máximo de los dos últimos años, y desde el organismo advierten de que “se ha llegado a un punto en el que los precios ya no son sostenibles para los productores”. Además, un informe del banco Nomura alerta de que la era de los precios bajos llegaría a su fin, fruto de una demanda al alza y restricciones a la oferta.

Una mezcla de tendencias de fondo y de causas coyunturales han calentado el mercado, elevando los precios especialmente de la carne, con una oferta a la baja por la peste africana que asola la cabaña porcina en China. También suben los aceites, sobre todo el de palma. La FAO apunta a un mayor apetito por proteínas en países en vías de desarrollo. No solo en China: también en África y América Latina crece la demanda. La guerra comercial iniciada por Donald Trump añade, también, más leña al fuego de la incertidumbre. “Los precios de los alimentos globales podrían empezar a subir pronto”, advierten desde Nomura.

PÁGINA 35

Colombia investiga 50 cadáveres como ejecuciones extrajudiciales

FRANCESCO MANETTO, Bogotá

La Jurisdicción Especial para la Paz de Colombia informó ayer de una exhumación que realiza desde el pasado lunes en Antioquia. Se trataría de una fosa con más de 50 personas “presentadas ilegítimamente como bajas en combate”, según el tribunal. Es decir, *falsos positivos*, civiles asesinados y presentados por los militares como guerrilleros.

PÁGINA 3

La detención de Genaro García Luna, el ministro que dirigió el combate contra el narco en sus peores años, sacude México

La caída del señor de la guerra mexicana

LUIS PABLO BEAUREGARD, México
Estados Unidos detuvo el pasado domingo a Genaro García Luna, el todopoderoso secretario (ministro) de Seguridad del ex-presidente Felipe Calderón, que fue su gran estratega en el combate a los carteles de la droga entre los años 2006 y 2012.

La detención de este exespía y superpolicía de 51 años que gusta de montar en Harley-Davidson y conducir Mustangs —y que creó en 2001 la Agencia Federal de Investigaciones (AFI), el FBI mexicano—, ha conmocionado al país. La Fiscalía que sentó a Joaquín *El Chapo* Guzmán en el banquillo

acusa ahora a García Luna de haber recibido “decenas de millones de dólares en sobornos durante varios años” para brindar protección al cartel de Sinaloa. Desde que empezó la guerra contra el narco, el país suma más de 200.000 muertos y 40.000 desaparecidos por la violencia. **PÁGINA 3**



Habitantes de Zontecomapa (Guerrero, México) caminan, el pasado jueves, por lo que fue su comunidad, arrasada por los huracanes. / H. GUERRERO



EL PAÍS

Los indígenas no han rehecho su vida tras los huracanes de 2013

La naturaleza contra los tlapanecas

CARMEN MORÁN BREÑA
Zontecomapa (Guerrero, México)

En el año 2013 la furia de los huracanes Ingrid y Manuel recorrió el Estado mexicano de Guerrero, causó 105 muertos y afectó a 13.000 viviendas. Pero otro desastre vino después: el temporal empujó un río hacia el poblado donde dormían los tlapanecas, y ese tsumani fluvial obligó a los indíge-

nas a refugiarse montaña arriba. Poco después, el gobernador del Estado hizo promesas que seis años después no se han materializado: no tienen la casa prometida y cada fenómeno natural les deja más desnudos para el siguiente desastre. “No tenemos agua corriente, la escuela es un puro cascarón, sin luz, los baños se atoran”, denuncian.

PÁGINA 22